

Movimientos indígenas y territorialidad en América Latina

Marco Aparicio Wilhelmi
Asier Martínez de Bringas
Núria Sala i Vila (eds.)



Documenta
Universitaria
www.documentauniversitaria.com

Índice

Introducción	7
Rosa Congost De la región de Girona a la Quebrada de Humahuaca. Sobre el modo de afrontar el estudio de las leyes relativas a derechos de propiedad	11
Núria Sala i Vila Ciudadanía y diferenciación penal indígena. Una reflexión desde el Perú	35
Salvador Martí i Puig, Margarita Gómez-Reino Autonomía y partidos étnicos en América Latina. Comparando el proceso de descentralización en Europa y América Latina.....	63
Marco Aparicio Wilhelmi Territorios, recursos naturales y autonomía de los pueblos indígenas en la constitución venezolana de 1999.....	83
Asier Martínez de Bringas Naturaleza de la(s) autonomía(s) indígena(s) en el marco de la constitución boliviana. Una reflexión sobre el contenido de los derechos indígenas	101
Alexandre Surrallés Bagua 2009.....	125
Bibliografía	143

Introducción

Los días 23 y 24 de octubre de 2009 el Centre de Recerca d'Història Rural del Institut de Recerca Històrica de la Universitat de Girona organizaba una de las reuniones periódicas del Consejo Español de Estudios Iberoamericanos (CEEIB). El Coloquio Internacional **Territorio y representación política en América Latina** abordó desde distintas perspectivas y en tres sesiones *El debate en torno al territorio político en los primeros liberalismos en América Latina*, *Territorios virtuales y transnacionales en la representación política* y *Reformas constitucionales y movimientos políticos locales en América Latina*. Se trataba de debatir sobre tiempos y problemáticas que ayudaran a comprender el que consideramos uno de los grandes retos de la agenda política de América. Se reunieron entre ponentes y comentaristas unos veinte investigadores de instituciones nacionales y europeas, que trataron en primer lugar de la crisis del mundo colonial y los cambios introducidos por los presupuestos liberales hispanos e independentistas, cuyo resultado fue la construcción de los distintos Estados-Naciones con los cambios subsecuentes en la organización y gobiernos de base local y regional. En segundo lugar, se debatió sobre la compleja realidad de las migraciones, comprendiendo los flujos en ambos sentidos y en el largo tiempo, enfatizando el imaginario y concreción de territorios virtuales que se dan tras las redes sociales, las narrativas, las efemérides o el ejercicio de la ciudadanía en el país emisor y en el de acogida. En tercer lugar, se abordó la crisis del Estado-Nación desde una de sus múltiples variables, la emergencia

de los movimientos indígenas y la inclusión de parte de sus demandas en las reformas constitucionales recientes o los conflictos generados por la falta de consenso en determinados supuestos.

Era complejo presentar resultados del conjunto de las ponencias y debates, por lo que se optó, tras un largo debate, por traducir las aportaciones en un libro que reuniera la reflexión en el largo plazo de uno de los temas que surgieron con fuerza de las aportaciones iniciales, la relación de los movimientos indígenas y las reivindicaciones de su territorialidad y, de ruptura de la unidad jurídica, substituida por principios de pluralidad, abordados desde una necesaria y buscada mirada pluridisciplinaria, combinando la voluntad de pensar históricamente con la reflexión sobre las dinámicas del presente.

Rosa Congost y Núria Sala i Vila, catedrática de Historia Económica y profesora Titular de Historia de América respectivamente en la Facultat de Lletres de la Universitat de Girona, son miembros del Centre de Recerca d'Història Rural del Institut de Recerca Històrica de la Universitat de Girona y del grupo de investigación *Dinámicas Sociales y cambio histórico en las sociedades rurales: el análisis de los grupos y las desigualdades sociales*, cuya apuesta es abordar la historia agraria local y regional desde el análisis comparativo. Sus trabajos dentro del libro surgen de la necesidad de incorporar la reflexión historicista en la comprensión de los factores que influyen en la realidad étnica americana. Rosa Congost, como especialista en la propiedad de la tierra y en las relaciones sociales agrarias en Cataluña, en *De la región de Girona a la Quebrada de Humahuaca. Sobre el modo de afrontar el estudio de las leyes relativas a derechos de propiedad* introduce uno de los aspectos claves de la realidad indígena, cual es la estructura de la propiedad y en qué medida fue afectada por las reformas liberales emprendidas, en su estudio de caso sobre Argentina a lo largo del s. XIX, con el contrapunto de los estudios llevados a cabo por ella misma y el grupo de investigación que dirige sobre la región de Girona.

Núria Sala i Vila es peruanista y entre sus trabajos destacan aquéllos en que ha tratado temas relacionados con la historia regional y la colonización de la Amazonía en Ayacucho, Cusco y Puno o los relacionados con los movimientos sociales étnicos. Analiza en *Ciudadanía y diferenciación*

penal indígena. Una reflexión desde el Perú la construcción legal de la doble alteridad indígena en dicho país, que presupone la existencia de comunidades campesinas y nativas, según estén compuestas por indios sometidos al Estado desde tiempos coloniales o sean originarios de la Amazonía. Se hace mención de los límites del indigenismo en la defensa de los derechos de los grupos étnicos tropicales, al haber sido interiorizados como salvajes, carentes de cualquier rasgo civilizatorio, y al proceso que supuso la introducción de tres supuestos de responsabilidad legal, según se tratara de civilizados, semi-civilizados o salvajes en el Código Penal de 1924, vigente hasta 1991.

Salvador Martí i Puig y Margarita Gómez-Reino son profesores Titulares de Ciencias Políticas en las Universidades de Salamanca y en la Nacional de Educación a Distancia (UNED), respectivamente. Martí i Puig es miembro del Instituto de Iberoamérica de la Universidad de Salamanca y sus investigaciones se han dirigido a analizar la Revolución Sandinista, la izquierda centroamericana y los movimientos indígenas, entre otros temas vinculados a los movimientos sociales que han dominado la realidad de América Latina en las últimas tres décadas. Margarita Gómez-Reino es especialista en los nuevos partidos y movimientos políticos europeos, en especial los de corte nacionalista y desde una perspectiva comparada. Abordan en *Autonomía y partidos étnicos en América Latina. Comparando el proceso de descentralización en Europa y América Latina* el proceso de descentralización política en América Latina implementado desde la década de los noventa y su relación con las demandas de autogobierno de las organizaciones y/o partidos indígenas de la región. Se compara el proceso de descentralización latinoamericano con el acontecido en Europa y se señalan las diferencias existentes.

Marco Aparicio Wilhelmi es profesor en la facultad de Derecho de la Universitat de Girona, sus investigaciones le sitúan en la tradición del derecho constitucional, con especial énfasis en temas migratorios y en las reformas recientes en América Latina y el encaje de la cuestión indígena, con especial atención a los casos de Ecuador, Bolivia, Venezuela y México. En *Territorios, recursos naturales y autonomía de los pueblos indígenas en la Constitución Venezolana de 1999* trata del fin del paradigma constitucional de la unidad jurídica del Estado, y de los nuevos derroteros que supone la construcción del Estado intercultural.

Asier Martínez de Bringas ha sido profesor de la Universitat de Girona y actualmente lo es en la Universidad de Deusto. Sus investigaciones se centran en temas relacionados con los derechos humanos y la acción humanitaria, las políticas interculturales y derechos indígenas, con especial atención al caso boliviano. En la *Naturaleza de la(s) autonomía(s) indígena(s) en el marco de la Constitución boliviana. Una reflexión sobre el contenido de los derechos indígenas* se adentra en la reforma constitucional de uno de los casos paradigmáticos más recientes en el panorama latinoamericano, cual es el de Bolivia. Se identifican los retos del proceso autonómico indígena y se profundiza en aspectos como la relación territorialidad-jurisdicción-autonomía, el alcance de la definición de naciones y pueblos indígena originario campesinos, de Estado de derecho plurinacional y del reconocimiento del pluralismo jurídico.

Alexandre Surrallés es investigador principal del *Laboratoire d'anthropologie sociale, Centre National de la Recherche Scientifique (CNRS), Collège de France* y autor de estudios sobre los *candoshi* y la territorialidad indígena en la Amazonía peruana. En *Bagua 2009* aborda la crisis abierta a raíz del conflicto que estalló en dicha zona del Perú, consecuencia de los desencuentros entre el Estado y los grupos étnicos locales cuando el primero licitó y transfirió amplias concesiones a multinacionales para la explotación de los recursos de hidrocarburos. Una tensión no resuelta, que sigue pendiente de hallar espacios de diálogo, justicia conciliatoria y del reconocimiento de los derechos indígenas sobre el conjunto del territorio y no sólo sobre los usos de la tierra.

El libro ha sido posible gracias a la financiación y apoyo aportados por el Consejo Español de Estudios Iberoamericanos (CEEIB), el Centre de Recerca d'Història Rural del Institut de Recerca Històrica de la Universitat de Girona, el Ministerio de Ciencia e Innovación de España a través de los programas I+D¹ y de Acciones Complementarias² y la Fundació privada: Girona, Universitat i futur.³

- 1 Proyecto de Investigación I+D *Dinámicas Sociales y cambio histórico en las sociedades rurales: el análisis de los grupos y las desigualdades sociales*, HAR2008-02960/HIST, financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación de España.
- 2 Acción complementaria HAR2009-06393-E/HIST.
- 3 Resoluciones 30.6.2009 y 31.5.2011.